
El confinamiento en casa  
ha recuperado y dado un cierto 
empuje a la escucha del vinilo, 
que si bien pasó su época  
dorada, nunca ha dejado de  
estar de moda.

El vinilo: de objeto 
de culto a tendencia 
de ventas durante 
la crisis sanitaria 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 17

Aplastante debut:  
UdeC vence a Los  
Leones por un cómodo 
94-76 en Quilpué
Equipo definió todo en el segundo cuarto, 
donde ya lucía 29 puntos de ventaja y apro-
vechó de rotar su buen plantel. Esta tarde 
enfrenta a la UC en Las Condes.

DEPORTES PÁG. 19

¿Qué gana la Región 
del Biobío si Chile 
firma el TPP11?
Especialista defiende la firma del 
controvertido tratado debido a la 
vocación exportadora regional.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 15

El Mineduc impulsa el regreso a clases presenciales a partir 
de mañana. Si bien es lo ideal para la enseñanza, la situación 

sanitaria no da luces para vivirlo con normalidad.

El gran desafío para el año escolar:  
De la educación a distancia a la híbrida

Parlamentarios 
no aprueban 
militarización 
de La Araucanía

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 13-14

3.300
Establecimientos estarían 
operativos para clases pre-
senciales en todo el país. 

POLÍTICA PÁG.  6

Pandemia genera sobrecarga 
a los servicios de emergencia

BOMBEROS Y BRIGADISTAS

Desde que comenzó la pande-
mia, ya no hay situaciones de 
poca gravedad, dicen desde los 

organismos de emergencia. Hoy, 
un incendio es igual a rescatar a 
un niño que se quedó encerrado 

en una habitación, porque aun-
que la complejidad de la opera-
ción sea distinta, el riesgo de 

contagio es el mismo. Ese caso es 
real y como resultado, todo el 
equipoquedó en cuarentena. 

Bomberos y brigadistas se han 
incorporado a protocolos poco 
habituales.

Infraestructura y equipos han sido destinados a labores y rutinas especiales para enfrentar la Covid-19.

REPORTAJE PÁGS. 4-5

EDITORIAL: INICIO DEL AÑO ESCOLAR, LAS DEUDAS Y LA PANDEMIA
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En el Libro de Oro de Concepción 
de los autores Oliver Schneider y Za-
pata, se nos entrega una relación de 
cómo era el comercio a mediados del 
siglo XIX y comienzos de XX, que re-
sulta interesante retransmitir, pues 
aquí están los primeros emprende-
dores penquistas. 

En la época de la guerra del Pacífi-
co, el comercio de Concepción co-
menzó a cobrar cierta importancia. 
Hasta antes de 1880 éste se reducía a 
tiendecitas y despachos de mala 
muerte, y sólo estaban establecidos 
los negocios de aprovisionamiento 
alimenticio. El trapo en su mayoría se 
vendía en las calles por modestos co-
merciantes llamados “faltes”, que con-
ducían al hombro pequeñas vidrie-
ras que contenían géneros y artículos 
de paquetería. Sólo a fines del siglo pa-
sado los turcos reemplazaron a di-
chos “faltes nativos”. 

Una de las primeras tiendas, que 
merecía el nombre de tal en Concep-
ción, fue la que estableció don Ruper-
to Fuentealba en la calle Freire esqui-
na de Hipólito Salas. Luego, Hermene-
gildo y Reinaldo Hodges instalaron 

el Hotel Comercio, que estuvo ubicado 
en Barros Arana entre Aníbal Pinto y 
Colo Colo, Tenía un carruaje especial 
para transportar a los pasajeros desde 
la estación de Ferrocarriles, 

El primer Banco que se conoció en-
tre nosotros fue el Banco Concepción, 
fundado en 1871; su primer gerente 
primer Gerente don Guillermo Scott G. 

Pero, Concepción vino a tomar ca-
rácter de centro mercantil de impor-
tancia, con la llegada del ferrocarril 
primero, y la guerra del Pacífico des-
pués. Y, en seguida, vinieron muchas 
más que en el correr del tiempo han 
ido transformando y modernizando 
sus establecimientos, hasta marcar-
les las elegantes líneas neoclásicas 
francesas que lucían las vitrinas de 
sus frontis, todo ello perdido en el 
terremoto de 1939, 

Hoy a once años del último terre-
moto, resulta penoso observar el esta-
do del comercio en nuestra ciudad. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo  
Histórico de Concepción

una botica en Lincoyán y Barros Ara-
na, donde estaba la Casa Gleisner. En 
la esquina opuesta, estaba la Casa de 
don Carlos Costa, comerciante en fru-
tos del país y tal vez el más fuerte ex-
portador de la zona 

En calle San Martín entre Caupoli-
cán y A. Pinto estaba el almacén de Pa-
blo Torres. Otra Casa fuerte en produc-
tos del país era la de José Galán, ubica-
da en Freire esquina de Aníbal Pinto. 
Este Galán edificó el Teatro “Galán” 
donde se presentaron las primeras 
compañías de zarzuelas que vinieron 
a Concepción, entre ellas la de Isido-
ra Segura de Jarques. 

Es interesante observar que las prin-
cipales tiendas estaban entonces fren-
te a las iglesias. Así, hubo tiendas de 
importancia frente a San Francisco, 
el convento de la Merced, etc., 
etc. Una tienda apreciada en la 
época era la de los Noveillanes, en 
Caupolicán y Freire. En los por-
tales, donde estaba el Teatro 
Central, hoy teatro 
Concepción, estaban 
los Anguita y a esto se 
debía el nombre del Por-

Emprendedores del BiobíoEmprendedores penquistas
tal de ese tramo, pues el nombre de 
Portal Cruz, era sólo en la porción que 
da a calle Pinto, y el lado que da a Cau-
policán llevaba el de Anguita. 

En Barros Arana esquina de Pinto 
estuvo la primera tienda de lujo, la de 
don Julián Campar. La primera libre-
ría y editorial penquista fue de don 
José María Serrato, en calle Barros Ara-
na esquina de Castellón. 

La primera sastrería estuvo en calle 
Barros Arana entre Aníbal Pinto y Colo 
Colo, junto al recordado Teatro “Roxy”, 
y era de propiedad del ciudadano 
Chaillot. A esta sastrería siguió des-
pués una de más lujo, de propiedad de 
Lorenzo Arenas, frente al estableci-
miento comercial que ocupaba Ma-

demsa. Este Arenas fue el más for-
midable apóstol del mutualis-

mo en la Región, que tan 
merecidamente recuerda su 

memoria. 
En el ramo hote-

lero el primer es-
tablecimiento de 
esta especie que 
se conoce en 

Concepción, fue 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PETER BACKHOUSE ERAZO 
Vicerrector Académico 
Universidad del Bío-Bío

Este 1 de marzo se da inicio el pro-
ceso de matrículas en las universida-
des pertenecientes al Consejo de Rec-
tores de las Universidades Chilenas 
(Cruch). Este hito es el resultado de un 
arduo trabajo iniciado por las dife-
rentes casas de estudios en el 2020. 

Este proceso largo y silencioso ha 
involucrado a toda la comunidad aca-
démica, además de resguardar los 
protocolos y acuerdos tomados por 
los rectores en el Cruch, respecto de 
cómo se debe proceder con la finali-
dad de hacer que el proceso de matrí-
cula, online o en forma presencial, sea 
lo más expedito posible. 

con seguridad, incluso en contextos 
tan extraordinarios como el que ac-
tualmente vivimos. Con tecnologías 
adecuadas y con un cuerpo académi-
co que sabe el uso correcto de tecno-
logías para realizar clases interactivas 
a través de las diferentes plataformas 
digitales. Hemos dispuesto de apoyos 
materiales, tecnológicos y de servicios 
adicionales para los estudiantes UBB, 
por ejemplo, generado instancias para 
que los estudiantes sean asistidos psi-
cosocialmente en este proceso a través 
de diferentes programas de acompaña-
miento, tanto para nuestras sedes en 
Concepción y Chillán.  

En síntesis, nuestros estudiantes y 
sus familias pueden estar confiados 
que seguimos en una ruta de excelen-
cia del proceso de enseñanza aprendi-
zaje, que permitirá que la experiencia 
universitaria de sus hijos e hijas agre-
gue realmente valor a sus vidas. Por tal 
motivo, las aulas de la Universidad del 
Bío-Bío, como todos los años, están 
abiertas para recibir a nuestros nuevos 
estudiantes, esta vez, de modo virtual, 
a la espera de un pronto regreso a la 
presencialidad.

En este nuevo año académico las 
universidades han debido incorporar 
desde un inicio una nueva variable, 
que es la Covid-19, la que nos obliga a 
velar por la seguridad de nuestros es-
tudiantes nuevos y antiguos y de todo 
el personal académico y administrati-
vo de nuestra institución.  

Nos hemos preparado para recibir 
a una generación de nuevos estudian-
tes. Las instituciones han desarrolla-
do diversas estrategias de enseñanza 
a distancia y metodologías acordes 
con los escenarios de restricciones 
asociados a la pandemia. La Covid-19 
nos obligó a enseñar fuera de nuestros 
históricos campus universitarios, pues 
debíamos cuidar primero la salud de 
las comunidades universitarias. Tam-
bién, fuimos testigos de un rápido de-
terioro económico del país que afectó 
a muchas familias de estudiantes uni-
versitarios. No obstante estas dificul-
tades, los resultados obtenidos nos 
dan confianza respeto de las capacida-
des adquiridas para hacer frente a la 
adversidad. 

En particular, a la Universidad del 
Bío-Bío nos permite mirar el futuro 

Las aulas de la 
Universidad del Bío-
Bío, como todos los 
años, están abiertas 
para recibir a nuestros 
nuevos estudiantes, 
esta vez, de modo 
virtual, a la espera de 
un pronto regreso a la 
presencialidad.

Las aulas vuelven  
a estar abiertas
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Este sábado, se conmemoraron 
11 años desde que un terremoto de 
magnitud 8.8 estremeció a gran 
parte del centro sur de Chile. A las 
03:34 horas del 27 de febrero de 
2010 inició el movimiento telúrico, 
con epicentro en el mar frente a 
Cobquecura, el cual cerró con un 
maremoto que dejó miles de vi-
viendas destruidas y más de 500 
personas fallecidas. 

De acuerdo a cifras oficiales, 
hubo más de 2 de millones de 
damnificados, 525 fallecidos y más 
de 20 desaparecidos. 

Aquel terremoto que afectó de 
mayor manera a las regiones de 
Maule y Biobío (Ñuble) impregnó 
de resiliencia y esperanza a sus 
habitantes. A 11 años de este fenó-
meno natural, diversas voces ex-
presaron su parecer a través de re-
des sociales. 
 
 
Patricio Kuhn Artigues 
@PatricioKuhn: 
“Hace 11 años nos golpeó uno de los 
terremotos más violentos de que se 
tenga registro; hoy nos aprontamos 
a cumplir un año luchando contra 
la peor pandemia en un siglo. Re-
cordemos con respeto a víctimas y 
renovemos compromiso de estar 
preparados para enfrentar desafíos 
como estos”. 
 
Jaime Monjes @jaimemonjesf: 
“Hoy #27F es necesario recordar que 
somos un país sísmico, lo que nos 
obliga a contar con equipos de emer-
gencias apropiados y capacitados. 
Lo ocurrido en 2010, ese #terremoto, 
nos dejó muchas lecciones. Aprenda-
mos de ellas por el bien de todos”. 
 
Daniel Romo Vega @dromovega1: 
“Hace 11 años, lloramos la partida 
de 525 chilenos/as y la desaparición 
de otrxs 23. Hoy, lloramos más de 20 
mil chilenos/as por el #Terremoto 
más brutal -a nivel mundial- que ha 
resultado ser esta pandemia. No per-
damos, pues, la capacidad de asom-
bro, ni la necesidad de dignidad”. 
 
Alejandro Alegría 
@alegriagonzaa: 
“#27F 2010 a las 03:34 hrs, un #terre-
moto magnitud 8.8 (Mw), con coor-
denadas 36º 17  23  Latitud Sur, 73º 
14  20  Longitud Oeste y 30 km de 
profundidad, remeció la zona centro 
sur y produjo un tsunami muy des-
tructivo. 523 muertos, 24 desapareci-
dos y más de 800 mil damnificados”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Para muchas familias, el inicio del año escolar pue-
de traducirse en grandes gastos para adquisición 
de textos, útiles y uniformes. Sin embargo, es pro-
bable que en 2021 exista mayor flexibilidad en es-

tos gastos, y una mayor disposición a intentar reutilizar 
productos del año anterior. La pandemia ha provocado 
cambios en la manera en que las familias administran el 
presupuesto del hogar. 

Según un sondeo realizado por el Servicio Nacional del 
Consumidor en más de 150 colegios, más de un 70% de 
ellos generó instancias de diálogo en las comunidades edu-
cativas para transparentar decisiones respecto a libros y 
textos escolares. Con el fin de disminuir los gastos fami-
liares, se implementaron medidas como la migración a tex-
tos online y uso de textos escolares propios. Y dadas las im-
portantes diferencias de precios en útiles, uniformes y li-
bros escolares, el organismo desarrolló una plataforma con 
información que puede ser de gran ayuda a miles de pa-
dres y madres que enfrentan dificultades económicas 
como consecuencia de la pandemia.  

Comenzar el año escolar sin endeudamiento para la 
compra de útiles puede contar, además, con el aporte de 
los establecimientos educacionales. Desde el Servicio Na-
cional del Consumidor destacan la importancia de que los 
colegios “sintonicen con las necesidades de las familias y 
soliciten lo estrictamente necesario para no sobrecargar 

Inicio del año escolar,  
las deudas y la pandemia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿Era evitable la tragedia?  
  
Señora Directora: 

¿Era evitable la gran tragedia del 27 
de febrero del 2010, producida por el 
tsunami, tras el terremoto de 8.8 grados 
en la escala de Richter de esa noche? 

¿Estaban las autoridades, las institu-
ciones respectivas debidamente prepa-
radas, para enfrentar esta tragedia y po-
der velar por la seguridad de las chile-
nas y de los chilenos? 

De seguro todas las investigaciones 
efectuadas por la justicia apuntaron a 
responder estas preguntas y otras, pero 
tal vez, los hechos conocidos pública-
mente, demostrarían que autoridades e 
instituciones estaban muy mal prepara-
das para enfrentar una tragedia como la 
ocurrida aquel funesto 27 de febrero del 
2010, o sea nuestras instituciones, las 
encargadas, ni más ni menos de nuestra 
seguridad. 

Esa fatídica noche el Centro de Ob-
servación de Tsunamis del Pacífico ubi-
cado en Hawai, envió una alarma a 5 ó 6 
minutos de ocurrido el terremoto de 8.8 
grados, en el que indicaba una alta pro-
babilidad de que se desencadenara un 
tsunami en nuestras costas, pero no 
pudo ser leído, en el fondo comprendi-
do, porque la persona encargada del 
Shoa esa noche, no hablaba inglés, sí 
como muy bien lee usted, no hablaba 

inglés, la misma alarma fue reiterada 21 
minutos después, por Hawai, para sa-
ber si había sido comprendido, pero a 
pesar de esa crucial información, nunca 
se dio la orden de evacuar la costa. 

Lo que sigue es historia conocida. 
¡Sin comentarios! 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Araucanía  
  
Señora Directora: 

En Argentina, durante su gobierno el 
Presidente Macri trató de recomponer 
la situación económica en forma gra-
dual. En las elecciones de 2019 el país 
volvió a un gobierno peronista - kir-
chnerista, demostrando que el gradua-
lismo fue un rotundo fracaso. 

En Chile, el Gobierno trata de recom-
poner la seguridad en la Araucanía 
avanzando con gradualismo al Estado 
de Sitio. 
 
José Luis Hernández Vidal 
 
Irracionalidad vs. racionalidad 
 
Señora Directora: 

Todos sabemos el esfuerzo realizado 
por Detectives, Bomberos, Carabine-
ros, Marinos, Aviadores y vecinos para 
encontrar a Tomasito, lamentablemen-

te se le encontró, pero fallecido, el traba-
jo fue arduo, incesante, incansable, y en 
un terreno difícil e incluso reconocido 
como tal por los habitantes del sector, 
pero pese a ello, la PDI como institución 
líder en la búsqueda e investigación de 
la Presunta Desgracia de Tomasito, y 
con el apoyo del Gobierno Regional, re-
currió a otras instituciones, y que po-
seen tecnología de punta, y que debido 
a su bajo presupuesto, la PDI no cuenta. 

La irracionalidad, aparece cuando 
delincuentes, se aprovechan de que 
buenos vecinos claman por justicia, 
anhelo al que creo todos nos suma-
mos, y que desperfilan la idea inicial, y 
atacan un cuartel de la PDI donde ya 
se encontraba detenido el presunto 
autor, y producto de su vandálico ac-
cionar hieren a cuatro detectives y da-
ñan instalaciones que sirven a toda la 
comunidad, por lo mismo, la PDI de-
nunciará, y con la ayuda de buenos ve-
cinos, y grabaciones de los hechos, po-
sibilitará su ubicación y si la justicia lo 
ordena su detención. 

Todo Chile quiere y espera justicia, 
los detectives y otros hicieron esfuerzos 
por ello, ahora es de esperar que la justi-
cia responda como debe ser, y cuando 
corresponde aplique las sanciones pe-
nales que el mandamiento legal señala. 
 
Alberto Contreras Silva

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

el bolsillo de los apoderados”. 
Todo el panorama de pandemia -con efectos económi-

cos, menor movilidad de personas, cierre de tiendas y co-
mercio en general- concede la oportunidad de repensar las 
necesidades reales de aquellas que suelen asociarse a un 
consumismo innecesario. Según diversas investigaciones 
dadas a conocer a través de los medios, la población chi-
lena ha adaptado sus hábitos de consumo: bolsillo restrin-
gido, consumo meditado y mayor vínculo con la tecnolo-
gía para las compras. Según los sondeos de opinión, está 
instalada una percepción no muy positiva respecto a la si-
tuación laboral y las perspectivas de empleo. Por ende, exis-
tiría una tendencia a gastar con moderación en productos 
y servicios menos esenciales.  

Es probable que los retiros de los fondos de pensiones im-
pactaron en las ventas del comercio en general, sin embar-
go, estos retiros son limitados. Comenzar el año sin endeu-
darse debido al inicio del período escolar es otra forma de 
cuidarse en estos tiempos de pandemia.

Comenzar el año sin endeudarse 

debido al inicio del período 

escolar es otra forma de cuidarse 

en estos tiempos de pandemia.

¡
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BOMBEROS Y BRIGADISTAS:Sebastián Henríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Este miércoles, al número telefó-
nico de Bomberos, el 132, entró una 
llamada de emergencia. Nada gra-
ve, un niño se quedó encerrado en 
una casa en el sector de Lomas de 
San Sebastián, Concepción. 

Según cuenta Cristián Cárdenas, 
comandante de Bomberos en Con-
cepción, al lugar arribó un equipo 
pequeño. 

“No era un incendio, era un me-
nos que quedó encerrado en la 
habitación de su casa y nosotros 
fuimos a hacer la apertura”, re-
cuerda. 

“Ahí fue cuando supimos que la fa-
milia completa estaba aislada por 
ser contacto estrecho de un caso 
Covid-19, así que todo el equipo 
quedó en cuarentena”, añade. 

Así las cosas, un asunto trivial, se 
convirtió en un problema mayor 
que sacó de servicio a seis bombe-
ros. Por cierto, es un ejemplo del 
riesgo que el coronavirus significa 
hoy para los organismos de gestión 
de emergencia. 

“Esto cambió totalmente las co-
sas”, cuenta Gonzalo Arroyo, ex di-
rector de Onemi. 

La doble carga  
para los organismos 
de emergencia que 
representa la Covid-19
Desde que comenzó la pandemia, ya no hay situaciones de 
poca gravedad, dicen desde los organismos de emergencia. 
Hoy, un incendio es igual a rescatar a un niño que se quedó 
encerrado en una habitación, porque aunque la complejidad 
de la operación sea distinta, el riesgo de contagio es el mismo.

CAMBIOS. Para Bomberos, la Covid-19 significó reducir 
equipos para evitar contagios e, incluso, dedicar un carro a 
sanitizar los lugares donde operan.

News Initiative
Desarrollado como parte de 

Ya no hay asuntos sencillos 
Bomberos lleva una completa es-

tadística de sus servicios. Es útil, 
sirve para decir, por ejemplo, que 
antes de la pandemia una operación 
de rescate en accidente automovi-
lístico tomaba en promedio unos 30 
minutos, y hoy una hora. 

Hay varios motivos. 
Todos tienen que ver con la Co-

vid-19, y con el hecho de que los or-
ganismos de emergencia deben to-
mar precauciones en sus labores. 
Para no contagiarse, claro, pero 
para evitar también una baja signi-
ficativa en el personal operativo, lo 
que constituye un riesgo para el res-
to de la comunidad. 

“No hemos llegado a ese punto, 
precisamente porque trabajamos 
para evitar tener un brote entre no-
sotros mismos los Bomberos”, cuen-
ta Cárdenas. 

“Ya no hay emergencias senci-
llas”, añade, explicando que Bombe-
ros es uno de las entidades que más 
medidas ha incorporado. 

La que más llama la atención, es 
que han reducido el personal que 
acude a un incendio.  

“Tuvimos que adaptarnos, y 
adoptamos un sistema nuevo. En 

FOTO: BOMBEROS DE CHILE
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cada cuartel hay una guardia de 
seis personas. Son los primeros en 
ir a un incendio y hacen las tareas 
que antes desarrollaban 25 perso-
nas”, señala Cárdenas. 

Esto, claro, con matices. 
Si la situación es compleja, se lla-

ma a otros seis Bomberos que están 
en turno de “reserva”, y si las cosas 
siguen complicadas, pues se llama 
a la guardia de seis de otro cuartel. 

“Tenemos 10 cuarteles en total 
en Concepción, esto nos da un to-
tal de 120 personas para una situa-
ción límite, que afortunadamente 
no ha llegado”, relata Cárdenas. 

A ello hay que sumar medidas sa-
nitarias, como la desinfección de 
cuarteles y el uso obligatorio de 
utensilios de protección personal. 

La pandemia obligó también a 
redirigir recursos a otras áreas. Por 
ejemplo, el equipo y carro para 
emergencias químicas –poco fre-
cuentes por lo demás- se usa hoy 
para sanitizar carros y personal des-
pués de los operativos. 

El organismo ha debido adaptar-
se además a las distintas fases que 
contempla el plan paso a paso. En 
cuarentena, por ejemplo, se desig-
na a un grupo de seis personas que 
se instala a vivir en un cuartel. 

“Afortunadamente, hay personal 
que puede residir en el cuartel y te-
letrabajar o estudiar a distancia”, 
señala Cárdenas. 

“Todo tuvo que adaptarse”, fina-
liza Cárdenas. 

 
Brigadas sin Covid-19 

Los campamentos de brigadis-
tas forestales que disponen Conaf y 
privados durante la temporada de 
ocurrencia de incendios forestales 
han tenido que operar este verano 
tomando todas las precauciones 
para evitar contagios. 

Son medidas que tienen una pre-
sión extra para su efectividad, pues 
los incendios se controlan y extin-
guen con personas capacitadas. Si 
se contagian, el riesgo aumenta. 

En el caso del Biobío, las medidas 
han tenido muy buenos resultados. 

A la fecha han ocurrido 2.098 in-
cendios, muchos más que el pro-
medio histórico situado en 1.440, 
pero la superficie afectada es menor. 

Pasó de 12.740 hectáreas, a 4.609. 
Es decir, los incendios se contro-

lan más rápido, aún con la presión 
adicional de adoptar medidas por la 
Covid-19. 

El presidente de Corma, Juan José 
Ugarte, señaló que “con el fin de evi-
tar contagios de Covid-19 en los 
equipos de brigadistas y administra-
tivos encargados de combatir los 
incendios esta temporada, las em-
presas forestales asociadas a Cor-
ma, han implementado estrictos 
protocolos”. 

“Las charlas de prevención han 
tenido que ser por videoconferen-
cia, y lo presencial se reduce sólo a 
la entrega de mascarillas y herra-
mientas para limpiar la zona de in-
terfaz”, señala Ugarte. 

 
Emergencia, en la emergencia 

La gestión de estas instituciones 
se vio muy comprometida por la 
pandemia. Por un motivo sencillo: 
si hay un brote en un campamento 
de brigadistas, o de bomberos... el 
riesgo es para toda la comunidad. 

“Por lo pronto, hemos visto esa 
presión adicional, a la que los orga-
nismos han respondido muy bien”, 
cuenta Pedro Araya, asesor de orga-
nismos de emergencia. 

Gonzalo Arroyo, grafica así el de-
safío: “primero, la Covid-19 multipli-
ca las labores de todo el personal. Se 
añaden un montón de funciones y 
el personal tiene exposición mayor 
al riesgo de contagio, por el trabajo 
que realizan”. 

“Los golpea también desde el 
punto de vista económico, porque 
deben invertir en medios de pro-
tección, guantes, cubrecalzado, 
mascarilla, en procesos de desinfec-
ción”, añade. 

“Por añadidura, hay que esta-
blecer unidades aisladas las unas 
de las otras, antes había cambios 
de turno y rotación entre distintas 
bases. Ahora no, hay que mante-
nerse protegido de contactos es-
trechos, hay que ordenarse muy 
bien, generar trazabilidades de la 
gente, subdividirlos, articularlos 
en forma diferente. Esto, para todo, 
desde Carabineros a Bomberos, 
cualquier organismo de emergen-
cia”, finaliza. 

 
Lo que viene 

“Esto llegó para cambiar las co-
sas, pero ojo, que la pandemia aún 
no termina y falta aún tiempo para 
poder saber, en definitiva, cuáles 
son los aprendizajes”, señala Pedro 
Araya. 

“Para nosotros, esto nos ha hecho 
ver que podemos estructurar un 
trabajo con menos gente, algo que 
puede ser útil en otros contextos”, 
indica Cárdenas. 

Para el bombero, la vuelta a la 
normalidad parece más compleja 
que continuar con el esquema que 
adoptaron debido a la Covid-19. 
“El teletrabajo, por ejemplo, permi-
tió contar con dotaciones perma-
nentes en los cuarteles... y eso an-
tes no se podía. Ahora, con la vuel-
ta a clases en universidades y en los 
puestos laborales, puede que per-
damos eso que, en el fondo, era una 
ventaja”.

Esto implica, por ejemplo, que 
unos 4.500 brigadistas deben traba-
jar con mascarilla, permanentemen-
te, aún en el sofocante calor –que 
puede superar los 50°C- que hay en 
el entorno de un incendio forestal. 

A ello, claro, se suma la sanitiza-
ción de medios de transporte te-

rrestres, y del material aéreo. 
La Covid-19 también cambió la 

estrategia comunitaria que desa-
rrollan empresas forestales desde 
hace algunos años, y que implica in-
volucrar a los vecinos en las zonas 
de más riesgo, en la prevención ac-
tiva de incendios. 

De todas las emergencias  
se aprende, el caso de Alto Río

Ayer, por videoconferencia masi-
va, tuvo lugar un webinar desarro-
llado por la Fundación Alto Río. Según 
los organizadores, asistieron unas 
1.770 personas, lo que grafica el inte-
rés que aún despierta el caso del 
desplome de este edificio en Con-
cepción hace ya once años, un hecho 
que dejó ocho muertos y 90 heridos. 

Los especialistas consultados 
para esta nota coinciden en que es 
un ejemplo de la memoria que va a 
generar la emergencia de la Covid-
19. Aprendizajes que quedan, seña-
lan, tal como el brote de cólera a 
mediados de los noventa llevó a 
todos los chilenos a adquirir la cos-
tumbre de lavar las hortalizas.

DESAFÍO. La pandemia llevó a los organismos de emergencia a protegerse en forma especialmente cuidadosa. 
Si fallan, el riesgo es para toda la comunidad, dicen.
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DIÁLOGO SERÍA LA CLAVE

Durante la semana, desde el ofi-
cialismo, asomó la posibilidad de 
decretar estadio de sitio en La Arau-
canía, dando paso a una militariza-
ción de la región. El objetivo es cla-
ro: controlar la violencia que se ha 
acrecentado en el último tiempo. 

Desde el oficialismo, dicen que 
“es la forma de terminar con la ola 
de violencia”. Pese a la intención de 
un grupo de parlamentarios afines 
al Gobierno, desde la oposición, la 
idea es rechazada por completo. 

Como el tema no sólo afecta a 
novena región y también abarca a 
algunas zonas de la Región del Bio-
bío, parlamentarios locales tam-
bién manifestaron su postura fren-
te a una medida que consideran 
“dictatorial y poco apropiada”. 

“Soy de los que rechaza la violen-
cia y estoy por crear un espacio de 
diálogo y reencuentro, porque el 
problema de fondo es resolver la si-
tuación de los pueblos originarios. 
Hay que establecer una conversa-
ción abierta con los actores para ir 
resolviendo este conflicto. La mili-
tarización y la ocupación de la fuer-
za obedece a una percepción gue-
rrera de la política por parte del Eje-
cutivo que no nos llevará a ninguna 
parte”, comentó el diputado Gastón 
Saavedra (PS). 

Agregó que la peor experiencia se 
vivió el Colombia donde “se milita-
rizó el conflicto y la escasez de diá-
logo terminó con una cantidad im-
presionante de muertos. Aquí te-
nemos que buscar una fórmula 
distinta que incorpore a los pue-
blos originarios para escuchar sus 
demandas. Debemos resolver el 
conflicto, no acrecentarlo”, dijo. 

Por su parte, el diputado Félix 
González (PEV) indicó que “es un 
gran error el decretar un estado de 
excepción constitucional porque 
afectaría a mucha gente. Hay de-
litos de alta connotación, pero eso 
no requiere restringir las liberta-
des constitucionales a toda la po-
blación. Esto jugaría en contra de 
las comunidades mapuche que 
son perseguidas por las policías. 
Esto le entregaría libertades a po-
licías y militares que tienen ante-
cedentes de constantes violacio-

No hay consenso:  
la militarización de  
La Araucanía no 
resolverá el conflicto

nes a los Derechos Humanos a 
partir del 18-O”. 

Sobre el objetivo de oficialismo 
para adoptar una medida de este 
orden, el parlamentario señaló que 
“estamos en presencia de un go-
bierno que no ha podido resolver 
los problemas de delincuencia con 
inteligencia policial en ninguna 

región. Eso no sirve para resolver 
problemas de seguridad o territo-
rio. Creo que buscan esta herra-
mienta porque son un Gobierno 
autoritario, que gusta de la repre-
sión y que quiere terminar con 
esta violencia restringiendo todas 
las libertades de La Araucanía”, 
explicó. 

Parlamentarios del oficialismo y la oposición del Biobío 
consideran que el Gobierno no ha sido capaz de terminar con los 
conflictos y un estado de sitio “no terminará con la violencia”.

Varias dudas 
Desde el oficialismo, el diputa-

do Leonidas Romero, explicó que 
“la violencia, el terrorismo y el nar-
cotráfico superaron a este Gobier-
no hace mucho rato. Seguir convo-
cando al Congreso para continuar 
aprobando leyes es inapropiado. 
Estamos llenos de leyes que no sir-
ven para nada. Nadie respeta ni 
hace respetar la ley. Hoy, todas las 
policías están amarradas de ma-
nos y no tienen atribuciones. Lo 
que hace el Gobierno y las jefatu-
ras policiales, no tiene ningún sen-
tido ni atribución. Creo que mili-
tarizar la zona no llegará a nin-
gún lado”, dijo. 

Agregó que los tres poderes del 
Estado están al debe en todo senti-
do. “La gente de la zona se está de-
fendiendo como puede porque no 
está la decisión de terminar con 
este tema que nos ha generado mu-
chos problemas. Las autoridades 
no están con la decisión de terminar 
con el terrorismo, el narcotráfico y 
la delincuencia”. 

La medida no genera consenso. 
Sin embargo, los próximos días se-
rán claves para analizar qué medi-
das adoptará el Gobierno que enca-
beza Sebastián Piñera.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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no se puede dar mayores 
facultades a policías que 
“tienen historial de violación 
a los “Derechos Humanos”.

Parlamentarios 
consideran que

MAYORES 
ATRIBUCIONES a 

policías y militares puede 
acrecentar el conflicto.

“Porque estamos en un punto delicado de la pandemia. Nos ha costado levantarnos de este duro 
momento y, pese a las vacunas, los números siguen al alza. Por eso, mejor es permanecer en casa, 

mientras se pueda”.

Ricardo Berliner, profesor de Historia

#MeQuedoEnCasa
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El miércoles de esta semana, la alcaldesa de Hualpén fue sumariada en su 
lanzamiento de campaña, realidad que sienta un precedente para los demás 
futuros nuevos alcaldes del Biobío, ya que está prohibido reunir aglomeraciones.

“Estamos en pleno proceso de vacunación y estamos críticos en camas UCI, esas dos razones 
deben ser suficiente para que decidas quedarte en casa, si es que tienes ese privilegio, de lo con-

trario, cumple con las medidas sanitarias, para poder terminar con esta maldita enfermedad”.

Lucía Gallardo, periodista

#MeQuedoEnCasa

tiene Los Ángeles, seguida 
de Concepción y Coronel, 
con 371 y 307 casos, 
respectivamente.

casos activos
387

La Región tiene el 95% de camas 
críticas con pacientes graves

Un total de 563 nuevos con-
tagios de Covid-19 registró la 
Región del Biobío, con 72.394 
casos acumulados, 3.166 acti-
vos y 1.273 fallecidos. 

Siendo nuevamente la comu-
na de Los Ángeles la que con-
centra la mayor cantidad de ca-
sos activos, con 387; seguida de 
Concepción y Coronel, con 371 
y 307, respectivamente.  

En cuanto a la situación de las 

provincias en general, la de Con-
cepción registra la mayor canti-
dad de casos acumulados, con 
47.656, seguida de la provincia 
del Biobío y Arauco, con 14.806 y 
8.997, 673 de otras regiones, y 262 
en investigación domiciliaria”, ex-
plicó el seremi Héctor Muñoz. 

Sin embargo, en lo que respec-
ta a camas críticas, la situación 
continúa siendo cruda, puesto 
que en UCI el 95% de ellas se en-

cuentran ocupadas, quedando 
sólo libres 13 de 254 y en lo que res-
pecta a UTI sólo hay disponibili-
dad de un 17%, quedando dispo-
nibles 23 de 134. “No obstante, 
contamos con una alta capacidad 
de reconversión, pudiendo derivar 
pacientes a recintos de la misma 
Región u a otras del país de ser ne-
cesario. En cuanto a la dotación de 
ventiladores mecánicos, quedan 
87 disponibles, añadió Muñoz.

ANTE LANZAMIENTOS DE CAMPAÑA

El 24 de febrero, a través de una 
denuncia telefónica, la Seremi de 
Salud se enteró que en la intersec-
ción de las calles Puerto Saavedra 
con Avenida Colón había una alta 
aglomeración de gente, que a juicio 
de los fiscalizadores llegaban a las 
100 personas. 

La razón, la alcaldesa de Hual-
pén, Katherine Torres, había convo-
cado a un banderazo por el lanza-
miento a la reelección de la alcaldía, 
lo que llevó a que se le cursará un su-
mario sanitario. 

Así lo explicó Isabel Rojas, quien 
ese día ejercía como seremi subro-
gante en Salud, “en atención a esta 
denuncia, personal fiscalizador de 
la Seremi de Salud, en compañía de 
Carabineros de Chile, procedió a 
concurrir al lugar denunciado, 
constatando que: había en el lugar 
cerca de 100 personas que no man-
tenía el distanciamiento entre sí. 

Situación grave, “ya que, ade-
más, la convocatoria superaba la 
cantidad de 20 personas máximo 
que se pueden reunir en espacios 
abiertos, en una comuna de Paso 
2 como es la comuna de Hualpén. 
Por lo anterior, se procedió a iniciar 
sumario sanitario a la alcaldesa 
Torres, organizadora del evento”, 
enfatizó Rojas. 

Sin embargo, Torres no fue la úni-
ca que realizó un banderazo, pues-
to que el Chiguayante el alcalde An-
tonio Rivas, quien igualmente va a 
la reelección, también lo hizo, pero 
en diferente circunstancia aclara-
ron fuentes del municipio, ya que 
eran grupos reducidos en ciertos 
puntos de la ciudad, desde las calles 
principales, hasta Leonera. 

Salud es enfático: todo candidato debe 
respetar las condiciones sanitarias

 
Un nuevo contexto 

Consultado sobre cómo se va a 
actuar con los candidatos, consi-
derando que el Código Sanitario, 
en la resolución 43 indica que no se 
pueden reunir más de 20 personas 
en lugares abiertos, al estar en Fase 
2, el seremi de Salud, Héctor Muñoz 
indicó que “los equipos de fiscaliza-
ción de la autoridad sanitaria traba-
jan en horarios desde las 6:00 pm, 
con denuncias espontáneas, por lo 
que se va a sumariar a quienes están 
realizando este tipo de campañas, 
esto va a ocurrir con cualquier can-
didato, independiente su color po-
lítico y en eso hay que ser claros”. 

En tanto, el alcalde Álvaro Ortiz, 
quien va a la reelección por Concep-
ción precisó que hoy tenemos un 
contexto muy distinto para las cam-
pañas políticas y todos los candida-
tos deben estar conscientes de ello.  

“Obviamente, se echa de menos 
hacer actividades con mucha gen-
te, cara a cara, pero es posible bus-
car otras acciones para mantener el 
contacto y difundir las propuestas 
de cada uno, como lo hemos trans-
mitido durante todo el año de pan-
demia, lo primero es cuidar la salud, 
es por ello que mi manera de hacer 
campaña ha sido a través de zoom 
y redes sociales”, comentó Ortiz.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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LA PROVINCIA de Concepción es la que tiene mayor cantidad de casos acumulados, con 47.656.

presentó el Biobío, en el 
último informe entregado 
por la Seremi de Salud 
regional. 

contagios
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EN ENTORNO EN QUE VIVIMOSXimena Cortés Oñate 
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Una “criatura incierta”. Así ha lla-
mado el arquitecto español Carlos 
García Vásquez a la ciudad contem-
poránea, al dar cuenta de la amal-
gama de variables sociales y econó-
micas, culturales y políticas, tempo-
rales y espaciales que la componen, 
de la multitud de puntos de vista 
que la explican.  

Como lugar físico, se la puede 
abordar desde la geografía; la convi-
vencia de una multitud de personas 
de diversos orígenes, la hace materia 
de la sociología; también la miran la 
historia, el arte, el urbanismo, que lle-
va a la política; la tecnología, con la 
incorporación de los medios de 
transporte y las smartcities, entre 
otros temas; la economía, y otras 
tantas disciplinas que permiten es-
tudiar la ciudad, pero que por sí so-
las no consiguen el ángulo adecuado. 

“Las ciudades son un conjunto de 
muchas cosas: memorias, deseos, 
signos de un lenguaje; son lugares de 
trueque, como explican todos los li-
bros de historia de la economía, pero 
estos trueques no lo son sólo de mer-
cancías, son también trueques de 
palabras, de deseos, de recuerdos”, 
ha dicho, por su parte, Italo Calvino. 

Desde una mirada más local, la 
arquitecta y urbanista Claudia Gar-
cía Lima sostiene que “las ciudades 
son una construcción humana y, por 
lo tanto, el reflejo de la organización 
social que la habita”.  

La académica de la Facultad de 
Arquitectura Urbanismo y Geogra-
fía, de la Universidad de Concep-
ción explica que “la ciudad contem-
poránea es resultado de la evolu-
ción de uno de los principales 
legados culturales de la humanidad 
occidental, fundado en la ciudad 
clásica de los griegos y romanos. La 
ciudad clásica, establece la primera 
estructura de la vida social y cívica 
a partir de una esfera pública y polí-
tica, y también establece el domi-
nio sobre lo natural en una dicoto-
mía con lo rural”. 

Presidenta de PlanRed Chile (Red 
de Planificadores de Chile), García 
Lima agrega que, pese a ser herede-
ra de estos fundamentos, a diferen-
cia de la ciudad clásica, la ciudad 
contemporánea “es el principal lugar 
del habitar humano, y la velocidad 
de su expansión ha traído conse-
cuencias en las formas de interac-
ción social y ha elevado el fenóme-
no urbano en la más compleja orga-
nización social humana, cuya 
estructura física de la ciudad clási-
ca ya no acomoda adecuadamente 
las demandas sociales de una gran 
cantidad de población aglomerada 
en el espacio llamado urbano”.  

De esa gran expansión y creci-
miento ocurrido en tan poco tiem-
po, sostiene, surgen fenómenos co-
munes de la ciudad contemporánea 
occidental, como la segregación so-

Habitar (y pensar) la ciudad
Dialogar sobre la ciudad, desde diferentes perspectivas, es un ejercicio que permite 
entenderla como una entidad social, cultural, intelectual, económica y política. 
Especialistas de distintas disciplinas reflexionan sobre esta construcción humana.

cial, el deterioro ambiental, el acce-
so a la vivienda y la movilidad urba-
na, entre otros. 

Algo similar opina el historiador 
Robinson Silva Hidalgo: “La ciudad 
actual es hija del neoliberalismo, eso 
significa que el espacio público, su 
propiedad, uso y beneficio se pien-
sa para el individuo, como centro 
de la acción urbana, eso ha hecho 
que las políticas estatales hayan es-
tado enfocadas hacia los particula-
res y sus proyectos, relegando a las 
comunidades como articuladoras 
de la vida urbana”.  

De esta manera, señala el acadé-
mico del Instituto de Historia y Cien-
cias Sociales de la Universidad Aus-
tral de Chile, el espacio público ha 
sufrido enormemente. “La ciudad 
que hoy habitamos está dañada por 
la fragmentación propia del negocio 
sobre ella, lo que repercute en la 

mala calidad de los barrios, los espa-
cios comerciales y los culturales y de 
ocio, devenidos en nicho de negocio 
turístico masivo que destruye sus 
entornos, sociales y naturales”.  

Territorio en disputa 
Habitar la ciudad en Pandemia 

ha puesto en evidencia una serie de 
falencias y desigualdades de nuestro 
entorno. Para Alejandra Brito Peña, 
no es que las desigualdades aparez-
can frente a situaciones de crisis so-
cial, política, económica y sanitaria 
como la que estamos viviendo, sino 
que se hacen más visibles.  

“Surge una mayor sensibilidad 
frente al tema porque los problemas 
sociales se hacen más acuciantes. Vi-
vir una cuarentena, con situaciones 
de aislamiento y enclaustramiento 
prolongado como las que hemos te-
nido, no es igual en una vivienda 
con amplio espacio, habitaciones 

confortables para cada uno de los 
miembros de la familia, con todos 
los servicios asegurados, que en una 
vivienda social o en departamentos 
pequeños. Eso agudiza las tensio-
nes”, sostiene la académica del de-
partamento de Sociología de la Uni-
versidad de Concepción.  

Compartir esos pequeños espa-
cios con todos los miembros de la fa-
milia, más aún cuando se pierde la 
frontera de lo público y lo privado, y 
el mundo de la casa se mezcla con el 
del trabajo, agrega, genera mayores 
niveles de estrés. 

Silva complementa que, a partir de 
la pandemia, las ciudades revelaron 
su carácter escindido. “Sin duda, la 
ciudad fragmentada ha descubierto 
otra dimensión más radical: la ciudad 
conflictuada. Esto ha llevado a deve-
lar la crisis acerca de la manera en que 
nos entendemos colectivamente. La 

ciudad conflictuada pierde como uni-
dad y se instala la percepción de un 
estado irrelevante, cuando no negli-
gente, y una comunidad enfrentada 
entre sus componentes”.  

Un concepto similar es el que apli-
ca Natascha de Cortillas Diego: la 
ciudad, dice, es un espacio súper 
restrictivo, normado. Un territorio 
en disputa. 

“No somos libres en la ciudad, so-
mos controlados. Es un espacio po-
litizado frente a ciertos intereses, 
donde no están representadas to-
das las esferas de una sociedad. Un 
ejemplo de ello es la población Au-
rora de Chile y su conflicto latente, 
donde se ve cómo, a partir de una ne-
cesidad política de la ciudad, se 
cuestiona el habitar de esas perso-
nas, en ese lugar. Se parte de la base 
de que ellos no son ciudad”, afirma 
la artista visual y docente del Depar-
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tamento de Artes Plásticas, de la 
Universidad de Concepción. 

 
Derecho a la Ciudad 

La importancia de la planifica-
ción para anticipar los conflictos 
propios que conlleva la vida urbana, 
así como establecer directrices para 
el desarrollo futuro, es fundamental 
para García Lima. Esa premisa, dice, 
es más fácil de declarar que ejecutar.  

En ese sentido, señala, “la idea de 
planificación urbana, centrada en 
un plan, representación abstracta 
de un futuro posible, ya no es sufi-
ciente para abordar esas compleji-
dades. Se requiere, además, de me-
canismos de gestión ágiles y flexibles 
para permitir una acción anticipada 
a los problemas”.  

Para la arquitecta, la nueva Cons-
titución representa una gran oportu-
nidad en ese sentido, especialmen-
te como posibilidad de “establecer 
como principio básico el Derecho a 
la Ciudad, concepto planteado por 
Lefebvre en los años 60 del siglo pa-
sado y, más recientemente, revisita-
do por Harvey. Más allá de la discu-
sión teórica y académica, se puede 
entender como principio de oportu-
nidad equitativa a la posibilidad de 
un buen vivir en la ciudad”. 

La movilidad es uno de los facto-
res que condiciona el habitar la 
ciudad y el territorio. Movilidad 
entendida como los viajes y su ca-
racterización socio-espacio-tem-
poral, los que están condicionados 
por el sistema de transporte que se 
ha implementado, pero también 
por las actividades y el equipa-
miento que se distribuyen en el te-
rritorio bajo análisis. 

la suma de edificaciones y calles. El 
habitar no es sólo transitar, ni está en 
relación con la actividad productiva. 
Para De Cortillas, no se puede pen-
sar que cuando la ciudad está desa-
lojada, no se habite. “Habitar la ciu-
dad tiene que ver con comprensio-
nes y modelos de cómo ejercemos la 
vida ahí. El que estemos en la calle o 
no, es parte de la misma circunstan-

Continúa en pág. 12

Claudia García Lima: “las ciudades son una construcción humana y, por lo 
tanto, el reflejo de la organización social que la habita”.

Para el ingeniero Alejandro Tude-
la Román, “que una persona utilice 
una fracción importante del día 
para acceder a un parque, pasa por 
la distribución de las áreas verdes 
en el territorio, y el cómo puedo 
llegar a ellas. Las políticas públi-
cas respecto de qué, cuándo y cuán-
to se invierte en transporte, puede 
afectar las decisiones, privadas y 
públicas, relativas a la localización 

de las actividades y la satisfacción 
de necesidad. Aunque, también 
puede ocurrir lo contrario: que cier-
tas inversiones en equipamiento y 
actividades generen presión para 
invertir en transporte”. 

En definitiva, para el académico 
del Departamento de Ingeniería Ci-
vil de la Universidad de Concep-
ción, “el cómo habitamos la ciudad 
está condicionado por decisiones 
de terceros y propias. Aun teniendo 
buena provisión de servicios, al-

guien puede decidir desplazarse 
buscando satisfacer una necesidad 
considerando la valoración relativa 
que le asigna a ciertos atributos de 
los servicios que desea usar. Acá 
aparece la gestión del transporte 
como un mecanismo para entregar 
señales acerca de lo que sería más 
apropiado para el sistema, buscan-
do el bien común, por sobre las de-
cisiones individuales”. 

Memoria y dimensión estética 
Claramente la ciudad es más que 

Robinson Silva: “la ciudad que hoy habitamos está dañada por la fragmen-
tación, lo que repercute en la mala calidad de los barrios, los espacios co-
merciales, y los culturales y de ocio”.

Alejandra Brito: “la ciudad se tiene que convertir en un actor relevante al 
momento de discutir los nuevos marcos de relaciones sociales que la Cons-
titución ofrece”.

Las crisis social y sanitaria nos llevan a enfrentar 
la ciudad desde otra perspectiva, con modos y usos 
que modifican nuestro habitar, aunque no necesa-
riamente vayan a mantenerse en el tiempo. 

“Vivimos una época de incerteza que tiene un ca-
rácter positivo”, señala Brito. “Es una incerteza es-
peranzadora. Pese a que hay muchas voces que han 
planteado desconfianza total ante la posibilidad de 
transformar el modelo económico que nos rige, la 
posibilidad de redacción de una nueva Constitu-
ción abre una posibilidad”, dice. 

A su juicio, la ciudad se tiene que convertir en un 
actor relevante al momento de discutir los nuevos 
marcos de relaciones sociales que la Constitución 
ofrece. “El modelo que hemos seguido hasta ahora de 
una metropolización en todas las grandes conurba-
ciones del país, como la del Biobío, ha ido constru-
yendo zonas segregadas, amplios niveles de margi-
nalidad social y urbana. Es una segregación instala-
da y normalizada. Desde esa perspectiva, los desafíos 
que enfrentamos hoy es cómo construimos ciudades 

menos segregadas y más microcentros”, señala. 
Por otra parte, la pandemia ha desprovisto a 

muchas ciudades de transeúntes y los medios de 
transporte también se han visto impactados por 
esta realidad sanitaria. A juicio de Tudela, el cam-
bio permanente en los patrones de movilidad de-
penderá de las modificaciones que queden insta-
ladas. 

Para el especialista en transporte, “el público en 
general ha descubierto y generado estrategias para 
satisfacer sus necesidades, usando mecanismos 
diferentes a los de pre-pandemia. Una mayor flexi-
bilidad en la gestión del tiempo y los recursos ha 
sido un elemento a favor, la que ha ido aparejada, 
en algunos casos, con conflictos para conciliar la 
vida personal con las obligaciones laborales o de 
otro tipo. El poder conjugar adecuadamente am-
bos aspectos puede generar una nueva agenda de 
actividades y uso de modos de transporte diferen-
te a la de casi un año atrás, o volver a la agenda ori-
ginal, que igual puede sufrir alteraciones”.

Ciudad y crisis
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Alejandro Tudela: “las políticas públicas, respecto de qué, cuándo y 
cuánto se invierte en transporte, puede afectar las decisiones relativas a 
la localización de las actividades y la satisfacción de necesidad”.

Natascha de Cortillas: “el que la ciudad esté vacía, no significa que se va-
cíe de sentidos y significados. El arte es el que evidencia que la ciudad siem-
pre esté llena de significados”.

Gonzalo Cerda: “considero que, hoy en día, el estudio, la investigación y 
la defensa del patrimonio arquitectónico y urbano constituye un acto de 
resistencia cultural”.

Viene de pág. 11

cia. El que la ciudad esté vacía, no 
significa que se vacíe de sentidos y 
significados. El arte es el que evi-
dencia que la ciudad siempre esté lle-
na de significados”, afirma. 

Según la artista visual, desde las 
esferas del ámbito artístico ha ocu-
rrido un cambio sustantivo en los 
últimos años. “Desde 2011 hemos 
podido ver una tensión respecto de 
qué y cómo se habita”, dice y pone 
como ejemplo el asesinato del ar-
tista callejero en Panguipulli: “lo 
que se cuestiona es porque está él 
ahí, qué está haciendo y para qué. 
Contrario a lo que se cree, no hay 
nada más concreto y cerrado que 
lo público”. 

A su juicio, si lo llevamos al cam-
po puramente estético, es interesan-
te cómo las manifestaciones se han 
tomado también el espacio de la ciu-
dad. Para explicar esto, diferencia 
entre el espacio público y la calle. So-
bre el primero, ya ha señalado que se 
trata de un espacio controlado y po-
litizado; en tanto, llama calle a “aque-
llo capaz de contener todo lo que 
ocurre en la urbanidad, como un es-
pacio más oscuro, offsider. Ahí ocu-
rre todo, en términos sociales y po-
líticos: la manifestación, la expre-
sión del espacio democrático. 
Pareciera que en la oscuridad ocurre 
la democracia, porque en lo que es 
trasparente, no”. 

Desde otra vereda, el arquitecto 
Gonzalo Cerda Bintrup sostiene 
que el estudio, la investigación y la 
defensa del patrimonio arquitectó-
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litación patrimonial, entre otros 
aspectos destacables. 

A su juicio, los desafíos que en-
frenta el patrimonio se presentan en 
tres niveles: el primero, que es posi-
ble pensar el desarrollo de la ciudad 
en paralelo a la valoración de su pa-
trimonio arquitectónico y urbano.  

“Hasta ahora se ha difundido, 
como un dogma, que hay creci-
miento o patrimonio. Esa máxi-
ma me parece falaz y considero 
que es posible compatibilizar el 
necesario crecimiento de la ciu-
dad, rescatando, valorando e in-
corporando su fuerte carga histó-
rica y patrimonial”, dice.  

También destaca la necesidad 
de reforzar y estimular el trabajo 
de reconocimiento y puesta en va-
lor del patrimonio de las comuni-
dades y los barrios, mediante la ac-
ción colaborativa de las diversas 
asociaciones comunitarias, las au-
toridades y las universidades.  

Por último, se refiere a la edu-
cación patrimonial desde la más 
temprana infancia en las escue-
las hasta la especialización uni-
versitaria.  

“Desde el ámbito universitario 
he visto cada vez más compromi-
so con estos desafíos, con el desa-
rrollo de proyectos de título con 
propuestas novedosas y contem-
poráneas para rehabilitar el patri-
monio urbano-arquitectónico, 
nuevas posibilidades de especiali-
zación a nivel universitario, tanto 
en el ámbito de la rehabilitación 
patrimonial como en el de la inves-
tigación. Eso lo considero positivo 
y esperanzador”, señala.  

cuela de Arquitectura de la Univer-
sidad del Bío-Bío, Cerda identifica 
dos realidades enfrentadas respec-
to del patrimonio arquitectónico y 
urbano: una gran destrucción del 
patrimonio y, paralelamente, una 
creciente toma de conciencia del 
valor y el significado del patrimo-
nio en la ciudad. 

Sobre lo primero, señala que el fe-
nómeno se observa desde hace más 
de 4 décadas, pero se ha acentuado 
en los últimos 10 años, fundamen-
talmente debido a la presión inmo-
biliaria; es decir, una mirada de la 
ciudad como espacio para el nego-
cio y el lucro. “Eso ha traído un daño 
muchas veces irreparable a la me-
moria arquitectónica y urbana de 
nuestras ciudades. En la actualidad 
temo más a las inmobiliarias que al 
terremoto”, sostiene. 

Por otro lado, dice advertir una 
conciencia cada vez mayor, espe-
cialmente de los jóvenes, respec-
to del patrimonio arquitectónico 
y urbano.  

“Veo cómo surgen diversas agru-
paciones por la recuperación del 
patrimonio, como los importan-
tes movimientos por la defensa de 
la fábrica Bellavista Tomé o, aho-
ra último, por la Fiap también de 
Tomé, por citar algunas; veo a 
agrupaciones de vecinos manifes-
tándose en contra de la construc-
ción de torres desproporcionadas 
a la escala de la ciudad”, señala. 
También menciona la instituciona-
lidad, con la creación del programa 
Puesta en Valor del Patrimonio, 
que ha permitido recuperar im-
portante patrimonio arquitectó-
nico y urbano en el país; así como 
a jóvenes investigando, publican-
do y especializándose en la rehabi-

nico y urbano constituyen un acto 
de resistencia cultural. “El concep-
to de patrimonio ha cambiado, pa-
sando de una mirada monumenta-
lista a una de escala barrial y comu-
nitaria. Eso significa que la mirada 
está puesta ya no sólo en los gran-
des o antiguos edificios, sino en 
otras manifestaciones arquitectó-
nicas, urbanas y culturales que re-
sultan significativas para la comu-
nidad”, dice. 

Docente e investigador de la Es-
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“Yo me quedo en casa durante esta pandemia de Covid-19, porque preocupo por mí, por mi fami-
lia y por ti”. 

Cecilia Mangas, dueña de casa

#MeQuedoEnCasa

estarán operativos (para 
clases presenciales) desde 
este lunes, según el 
Mineduc. Número es el 40% 
de todos los que entregaron 
su plan de funcionamiento 
2021.

3.300 
establecimientos

Este 1 de marzo, mañana, estable-
ció el Ministerio de Educación (Mi-
neduc) como fecha de inicio del año 
escolar en Chile y con la postura de 
hacer esfuerzos para que este 2021 
se retomen las clases presenciales, 
suspendidas el 16 de marzo de 2020, 
y se solicitó a los establecimientos 
que definieran planes de retorno 
seguro, cumpliendo protocolos sa-
nitarios según sus condiciones. Los 
planes de funcionamiento 2021 in-
cluyen jornadas más acotadas y fle-
xibles, además de aforos reducidos 
en recintos que asuman la presen-
cialidad, por lo que muchos han de-
finido formatos híbridos que com-
binan clase presencial con la vir-
tual, alternando distintos grupos 
de estudiantes, aunque con criterio 
de voluntariedad en la asistencia. 

Al perdurar la situación sanitaria 
y epidemiológica crítica, la preocu-
pación y negativas a la presenciali-
dad no cesan por parte de distintos 
actores como profesores y apodera-
dos, aunque aspirar a esta es algo 
que los expertos comprenden y 
anhelan retomar. “Creo que el aula 
y clases presenciales son irrempla-
zables. La escuela, la educación y el 
cerebro son sociales, por tanto, ne-
cesitamos de la interacción y esa 
siempre es más rica cuando tene-
mos al estudiante presente”, sostie-
ne Mabel Urrutia, doctora en Psico-
logía y en Lingüística especialista en 
Neurociencia, académica de la Fa-
cultad de Educación e integrante 
del Grupo de Psicolingüística de la 
Universidad de Concepción (UdeC).  

Algo tan básico como que el pro-
fesor puede observar las expresio-
nes del alumno mientras explica un 
contenido para identificar si está 
comprendiendo o ver su actitud 
para evaluar la atención o motiva-
ción es trascendental para guiar 
una clase o actividad y con el forma-
to en línea fue difícil, aun usando 
plataformas de videoconferencia 
porque, por ejemplo, gran cantidad 
de los conectados estaban con cá-
maras apagadas y ni siquiera en-
cendían sus micrófonos para opinar 
en clases, cuenta como su experien-
cia y se repite con docente que se ha-
ble, de todo nivel educativo. 

 
De un desafío a otro 

Eso no es desconocer el aporte 
de las nuevas tecnologías de la in-
formación y la comunicación 
(TICs) en la educación, porque la 
doctora Urrutia reconoce su rol 
en un aula presencial y también 
una virtual, con ventajas que se 
demostraron para dar cara a la 

por lo que un error es replicar una 
clase presencial en una en línea. Y 
pudo ser un problema frecuente, 
sobre todo al inicio. 

Aun así, los tres académicos con-
cuerdan en que se hicieron todos los 
esfuerzos para hacerlo lo mejor po-
sible y que se puede decir que se su-
peró un desafiante 2020 ganando 
experiencia para enfrentar mejor 
la educación en línea que está lejos 
de irse de un 2021 que trae nuevos 
retos, un formato híbrido que tam-
bién desconocido para la generali-
dad del sistema. Sobre ello, Salcedo 
cree que “vamos a sortear nuevos 
problemas”, porque las dinámicas 
de virtualidad y presencialidad son 
muy distintas y habrá que hacer 
planificaciones que den respuestas 
a ambas simultáneamente. Y Ca-
reaga lo confirma, relevando que 
“sin duda que el tema tiene impli-
cancias de gestión e implica cam-
biar el paradigma educativo”, nue-
va y necesariamente, porque la con-
clusión es que las TICs en educación 
llegaron para quedarse. 

Retomar las clases presenciales este 2021 es la postura del 
Mineduc y lo ideal para la enseñanza, pero la situación 
sanitaria no da luces para vivirlo con normalidad.

educación durante un año en pan-
demia, pero también que el for-
mato 100% en línea fue un desafío 
para las comunidades educativas. 
Se montó de manera abrupta y era 
desconocido para gran parte de 
los establecimientos, educadores y 
estudiantes; el sistema educativo 
no estaba preparado ni en infraes-
tructura tecnológica, partiendo 
por la brecha digital que develó la 
crisis y dificultó el acceso a la edu-
cación para miles, y había claras fa-
lencias en las competencias tecno-
lógicas para usar efectivamente 
las TICs en la enseñanza y menos 
enseñar de forma 100% virtual. 

Es que, primero, el docente “no 
sólo debe conocer y manejar los re-
cursos tecnológicos, sino saber 
cómo integrarlos en el aula y cla-
se”, resalta Pedro Salcedo, doctor 

en Inteligencia Artificial (IA) y di-
rector del Magíster de Informática 
Educacional para la Docencia y 
académico de la Facultad de Edu-
cación UdeC. Esto está en estrecho 
vínculo con que la forma de plani-
ficar una clase es la clave y con que 
“las prácticas pedagógicas, meto-
dologías y actividades, y las for-
mas de evaluar son y deben ser 
distintas en presencialidad y vir-
tualidad”, resalta Marcelo Careaga, 
doctor en Filosofía y Ciencias de la 
Educación especialista en Infor-
mática Educativa, académico de la 
Facultad de Educación e investiga-
dor del Centro de Investigación en 
Educación y Desarrollo (Ciede) de 
la Universidad Católica de la San-
tísima Concepción (Ucsc). El pun-
to es que la gran expertise de los 
educadores chilenos es presencial, 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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De la educación 
100% en línea a la 
híbrida: nuevo reto 
para los docentes

MAÑANA INICIA UN NUEVO AÑO ESCOLAR
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Competencias tecnológicas para la 
educación: mucho más que usar las TICs 

En el sistema educativo chileno 
fue un cambio abrupto, quizá dema-
siado radical, pero las TICs aplicadas, 
la enseñanza en línea o los formatos 
híbridos no son nuevos. En estos úl-
timos, las principales experiencias 
en Chile se dan a nivel de la educación 
superior como cursos, diplomados o 
posgrados, si bien también había al-
gunos colegios más avanzados.  

Pero, sumando y restando, el resul-
tado es que “las transformaciones 
tecnológicas, sociales y culturales es-
tán ocurriendo y la educación estaba 
quedando retrasada en Chile”, sostie-
ne Marcelo Careaga y que “la pande-
mia aceleró una demanda circunscri-
ta a un proceso de disrupción tecno-
lógica y transformación digital tanto 
en educación como en trabajo, medi-
cina y salud”, que otras naciones es-
tán muy avanzadas.  

Por lo mismo, su convicción y la de 
los expertos en general es que lo ocu-
rrido en pandemia marcó un antes y 
después, que quedarán -y así debe 
ser- instalados procesos, porque el 
pasado 2020 demostró el potencial de 
las tecnologías para la educación.  

 
Un medio para mejorar 

No se trata de que reemplacen al 
profesor ni que las clases sólo deben 
ser online, hay mucho que no se pue-
de emular en el ciberespacio ni en 
una tecnología, sino que “son un 
medio, una herramienta”, resalta. 
“Las tecnologías tienen ventajas 
que, si el profesor sabe integrar y 
aprovechar en su clase, en un aula fí-
sica o virtual, permitirían mejorar la 
educación”, asegura Pedro Salcedo. 
Eso, sin duda, beneficia a los estu-
diantes de hoy que construirán la so-
ciedad del mañana. 

Por lo mismo, se hace tan imperan-
te la formación y preparación de los 
profesores para que tengan las com-
petencias que les permitan aprove-
char las TICs. Una es conocerlas, pero 
también está la dimensión pedagógi-
ca. Sobre ello, resalta que lo básico es 
que “al planificar una clase primero 
se determine el contenido a enseñar, 
la estrategia-actividad de enseñanza 
y en tercer lugar la tecnología”.  

Es una multiplicidad de recursos 
que existen para apoyar los procesos 
de enseñanza-aprendizaje, partiendo 
por la orientación de una clase has-
ta la entrega de un contenido. Por 
ejemplo, cuenta que hay sistemas de 
IA que, aplicando un test, permiten 
identificar estilos de aprendizaje, tipo 
de inteligencia del estudiante o sus in-
tereses, lo que ayudaría a definir es-
trategias de enseñanza más persona-

LAS TECNOLOGÍAS aplicadas a la educación no sólo se vinculan con la enseñanza en línea, son un recurso de gran beneficio también en el aula física.

habilidades y capacidades que les 
permitan desenvolverse en el siglo 
XXI. Autonomía, autorregulación y 
colaboración son parte de las que 
menciona Salcedo. Pero, también 
competencias tecnológicas básicas 
como enseñanza en el uso concreto 
de las TICs como de la ética en la ci-
berconvivencia, en aspectos como el 
resguardo a la información privada, 
respeto a la propiedad intelectual, 
cuidar qué o cómo se escribe en redes 
sociales o blogs y evitar compartir 
imágenes en que salgan otros sin pe-
dir autorización. 

Desde allí, Mabel Urrutia pone el 
acento en desmitificar el concepto 
de nativos digitales, usado para re-
ferirse a las generaciones que nacie-
ron con el uso de las avanzadas TICs 
y redes sociales, como los escolares 
y universitarios de hoy. El término 
hace creer que se trata de usuarios 

avanzados y preparados en todas 
las habilidades tecnológicas necesa-
rias, por lo que no se les debe ense-
ñar: un error que puede ser peligro-
so. No por saber usar redes sociales 
saben como hacerlo adecuadamen-
te, tampoco tienen vasto conoci-
miento de todas las herramientas 
tecnológicas e incluso hay universi-
tarios que no saben emplear todos 
los recursos de Office y hay grandes 
brechas en saber buscar y filtrar la in-
formación a la que acceden en Inter-
net para que sea confiable y usarla 
adecuadamente. Todos ellos son as-
pectos que deben abordarse desde la 
nueva educación, para lo que los 
profesores deben estar preparados y 
con sus habilidades tecnológicas de-
sarrolladas.
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lizadas. Mabel Urrutia añade que el 
uso del smartphone, videos, GIFs, re-
des sociales o blogs, que ha usado en 
sus clases de distintas formas, son re-
cursos comunes para las nuevas ge-
neraciones por lo que les motivan, fo-
mentan su creatividad y muchas ve-
ces añaden una cuota de humor a los 
procesos. 

Lo expuesto es de impacto emo-
cional crucial en tiempos tan com-
plejos como el 2020 y las emociones 
siempre son determinantes. “En un 
proyecto de investigación sobre salud 
mental a estudiantes de pregrado 
hallamos una relación entre el esta-
do emocional y el aprendizaje. Afec-
ta, necesaria y lamentablemente, el 
aprendizaje”, afirma. 

 
Rol docente 

La disrupción tecnológica, la 
transformación digital en educación 

se dan en un contexto que tiene que 
ver con lo necesario de construir una 
nueva pedagogía, nuevas formas de 
enseñar y aprender, resalta Careaga. 
Se necesita innovar, salir de lo tradi-
cional, porque no se pueden seguir 
haciendo clases igual que hace un si-
glo, niños y jóvenes de hoy son de ca-
racterísticas y necesidades muy dis-
tintas a las generaciones pasadas, el 
mundo en que nacieron es otro. 

Uno de los grandes cambios que se 
necesitan, en su opinión, “es que el 
profesor deje de ser un filtro cogniti-
vo a tener un rol de acompañamien-
to en los procesos de aprendizaje de 
los sujetos como individuo y como 
sujetos colectivos, que puedan ges-
tionar su conocimiento y no sólo 
para consumo individual”.  

En efecto, el gran objetivo de la 
educación debe ser el desarrollo de 
competencias en los estudiantes, de 
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¿Qué gana la Región del Biobío si 
Chile firmara el Tratado TPP11?

ESPECIALISTA EN ESTE ACUERDO ANALIZA LAS CONSECUENCIAS DE UNA FUTURA RATIFICACIÓN POR PARTE DE CHILE

El Tratado Integral y Progresista 
de Asociación Transpacífico, Cptpp, 
es el tercer acuerdo más grande del 
mundo, suscrito por once países 
del Asia Pacífico, que son Australia, 
Brunei Darussalam, Canadá, Chile, 
Malasia, México, Japón, Nueva Ze-
landa, Perú, Singapur, y Vietnam. En 
total, abarca un mercado de 500 
millones de habitantes. 

Su origen se encuentra en el Acuer-
do Estratégico Transpacífico de Aso-
ciación Económica, conocido como 
P4, suscrito entre Chile, Brunei Da-
russalam, Nueva Zelanda y Singa-
pur en el año 2006. Este Acuerdo fue 
concebido con la flexibilidad sufi-
ciente para facilitar la incorporación 
de nuevos miembros en el futuro, 
llegando a lo que se conoció como 
TPP, el cual incluía a los 11 países ya 
mencionados, más Estado Unidos.  

Consulatada la directora de Ex-
tensión Académica y Servicios Ucsc 
y estudiosa del tema, Sandra Ibáñez, 
sobre la importancia de este tratado 
para la Región, recordó inicialmen-
te que el 26% del empleo local es ge-
nerado por actividades forestales, 
agrícolas, pesqueras e industriales.  

“Tenemos cerca de 25 mil empre-
sas que se dedican a estas actividades 
y gran parte de la generación de em-
pleo está ligada a las exportaciones. 
Los países del Cptpp representan cer-

La estrategia de 
desarrollo económico 
que ha implementado 
el país hace ya 30 años, 
más la vocación 
exportadora de Biobío, 
harían recomendable 
la firma, según ex 
directora de Pro Chile. 
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ca del 25% de los envíos regionales, 
por tanto, el contar con este Ttatado 
abrirá muchas nuevas oportunida-
des, permitiendo aumentar nuestra 
inserción en la zona más dinámica 
del mundo, el Asia – Pacífico”. 

Sandra Ibáñez, quien fuera ade-
más directora de Pro Chile, dijo que 
en términos de productos, los prin-
cipales beneficios se darán para la 
exportación de miel, productos en 
base a cereales, carne bovina con-

gelada, preparaciones para alimen-
tos de animales, madera contra-
chapada, tableros de madera, jurel 
congelado y preparaciones y con-
servas de pescado, en Japón 

Madera contrachapada y vinos y 

espumantes, en Malasia. 
Papel prensa, carne bovina con-

gelada, manzanas, nueces, madera 
contrachapada, tableros de made-
ra, jurel congelado y preparaciones 
y conservas de pescado, en Viet-
nam. Y uvas frescas en México. 

En cuanto a Servicios, Sandra Ibá-
ñez aseguró que se abren oportuni-
dades para la exportación de Servi-
cios para la industria forestal; lo-
gísticos y navieros; para Ingeniería 
y Construcción y servicios me-
dioambientales. Asesorías en  

Biotecnología, Arquitectura In-
dustrias creativas.

PRODUCTOS forestales, frutas, miel y servicios podrían llegar a mercados estratégicos. 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Chile y Biobío,  su vocación exportadora. ¿Debería Chile firmar el TPP11?

“Es importante recordar que nuestro país tiene una 
estrategia de crecimiento basada en las exportaciones. 
Chile es un país muy pequeño y alejado de los principales 
centros de consumo y producción, por tanto, necesita del 
mundo para crecer, por eso, nuestra política comercial de 
apertura iniciada hace más de treinta años. Si a ello suma-
mos la crisis económica en la que estamos insertos pro-
ducto de la crisis sanitaria, creo que es muy importante la 

ratificación de este Tratado que se hace cargo de los temas 
tradicionales del comercio, pero además de temáticas nue-
vas que son relevantes para nuestra economía y que están 
alineadas con los desafíos del comercio internacional del 
siglo XXI, que ayudará a profundizar nuestros lazos con el 
Asia-Pacífico, permitirá más oportunidades de negocios e 
incentivará la participación de Chile y la Región del Biobío 
en las cadenas globales de valor”.

“Nuestro país tiene una 
estrategia de crecimiento 
basada en las exportaciones”.

Sandra Ibáñez, directora de Extensión 
Académica y Servicios Ucsc y ex directora de 
Pro Chile.

FRASE

“Como población de riesgo, pido encarecidamente que mantengamos el distanciamiento social 
y que nos quedemos en casa los que podemos hacerlo. Por nosotros, por todos, debemos supe-

rar esta pandemia”.

Luz Sepúlveda, jubilada

#MeQuedoEnCasa



Economía&Negocios
16 Diario Concepción Domingo 28 de febrero de 2021

Empresas del Biobío aseguran que el 
desempleo real es aún más impactante

TRAS ÚLTIMAS CIFRAS DEL INE

Durante la jornada del viernes el 
INE Biobío reveló las últimas cifras 
de desocupación del periodo no-
viembre- enero, que anotó un 9,9%.  

En relación al año pasado, supe-
rior en 2,1%. Sin embargo, en lo que 
va del año de pademia, se trata de 
una leve disminución, tras los 10,3% 
del trimestre anterior. 

Por otro lado, el INE Biobío, lide-
rado por Horacio Galaz , precisó 
que “los ocupados del trimestre mó-
vil noviembre–enero 2020 dismi-
nuyeron 12,3% en doce meses, equi-
valente a 86.154 personas menos. 

Igualmente, se aclaró que el retro-
ceso estuvo incidido, principalmen-
te, por los sectores Comercio (-
16,2%) y Alojamiento y Servicio de 
Comidas (-51,9%). 

Para el seremi de Economía Bio-
bío, Mauricio Gutiérrez, se mani-
festó positivo respecto a la leve baja 
y que a su juicio debería “ marcar la 

De acuerdo al presidente de la Multigremial en la zona, 
Rolando Merino, los desocupados sobrepasarían el 18% en 
todo el país.
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tendencia para el resto del año”. 
La autoridad regional igualmen-

te explicó que el rendimiento pudo 
ser mejor, pero la cuarentena en el 
Gran Concepción y otras comunas 
en provincias contrarrestó lo que 
pudo ser un mejor escenario 

Igualmente, Gutiérrez enfatizó que 
el Gobierno se enfocará en un sector 
muy afectado que es el turismo y la 
gastronomía. “Estamos focalizando 
todos los esfuerzos para que todas las 
Pymes puedan recuperarse y hacer 
que la gente vuelva a trabajar. Final-
mente la mejor medida, la mejor po-
lítica pública para recupera empleo 
es cuidarnos todos y respetar las ins-
trucciones de la autoridad sanitaria”. 

¿Sería peor? 
Desde el mundo empresarial, la 

Multigremial Biobío, dirigida por Ro-
lando Merino, aseguró que la grita 
provocada por el impacto económi-
co del coronavirus, es más profunda. 

“A pesar que la tasa de desem-
pleo de 10,2% ( nacional) entre el pe-
ríodo noviembre enero va levemen-
te a la baja en comparación con los 
períodos anteriores, no se debe pa-
sar por alto que la tasa de desocu-
pación anual promedio entre 2019 
y 2020 fue de 10,7% lo que en líneas 
generales muestra un mercado la-
boral completamente congelado 
con casi un millón de personas de-
socupadas”, opinó el líder gremial.  

Añadió que “hay un problema de 
fondo que las autoridades tienen 
que mirar, y es que existe otro millón 
de personas que salieron de la fuer-
za laboral forzadas por las restric-
ciones de movilidad aplicadas debi-
do a la pandemia. La realidad es que 
hoy, el desempleo real en Chile está 
sobre el 18% y tenemos un 25,6% de 
tasa de ocupación informal, lo que 
habla de un mercado laboral abso-
lutamente precario y débil”. 

Cerró diciendo que “la nula activi-
dad económica desde hace más de un 
año de las MiPymes del sector turis-
mo, gastronomía, han afectado a los 
emprendedores y la potencial genera-
ción de puestos de trabajo, situación 
que podría tomar muchos años sub-
sanar. Necesitamos el compromiso 
de las autoridades, para que trabajan-
do y emprendiendo podamos recupe-
rar Chile y su fuerza laboral”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INE informó el viernes 
una tasa de 9,9%
La tasa de desocupación regional fue 
9,9%, aumentando 2,1 puntos porcen-
tuales (pp.) respecto a igual periodo del 
año anterior, informaron desde el INE 
Biobío.
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“#Mequedoencasa porque ha servido como tiempo de análisis en lo individual y colectivo en 
sociedad con todos los acontecimientos que han ocurrido desde que comenzó esta pandemia. 

Quizás el verdadero virus somos los humanos. La tierra no nos necesita para vivir”.

Beto Bórquez, baterista y músico penquista

#MeQuedoEnCasa

Un formato de culto  
que no pierde su vigencia pese 

al adverso escenario pandémico 

EL VINILO

 Desde hace poco de 10 años, las ferias 
dedicadas al vinilo proliferaban en 

distintos puntos de la ciudad, con-
virtiéndose en una especie de ri-

tual y panorama fijo de cada se-
mana. Eventos que respondían 
a la cierta efervescencia y “re-
vival” del formato de acetato, 
el cual muchas bandas y artis-

tas musicales eligieron para 
editar sus trabajos. 

Un prolífico período califica-
do como “moda del momento”, 

que, sin embargo, pese a esto y en 
los tiempos actuales de pandemia, 

no ha aflojado en ventas y ha suma-
do cada vez más adeptos al long play. 

Es más, el año pasado y por primera 
vez desde la década de los ochenta, los 

vinilos superaron en ventas al CD en Es-
tados Unidos. En detalle, los discos de vi-
nilo representaron 232,1 millones de dó-
lares en ventas de música en la primera 
mitad del 2020, en comparación con los 
CD’s, que generaron sólo 129,9 millones 
de dólares, según un informe de la Aso-
ciación de la Industria de la Grabación 
de Estados Unidos (Riaa). 

“El vinilo nunca ha perdido vigencia; 
lo que ha variado es el alcance de su 
presencia. Hace algunos años, el revival 
del vinilo vino impulsado por la posibi-
lidad de poseer el disco-objeto apalan-
cada por discursos sobre la supuesta 

superioridad de su calidad acústica. 
Ahora podemos sumar, entre 

otras variables, que la pande-
mia ha favorecido a las acti-
vidades lúdicas y recreativas 
domésticas. Entre ellas, las 

formas ritualizadas de escu-
cha musical asociadas a este 
soporte”, señaló Nicolás Mas-
quiarán, docente de música y 
musicólogo del Departamen-
to de Música UdeC. 

No obstante, el experto ma-
tizó que “estas situaciones no 
son constantes y actualmen-
te se siguen prefiriendo los 

formatos hizo hincapié en la cierta “pure-
za” del sonido que emite el vinilo, mucho 
más rico y valorado que los soportes y pla-
taformas digitales. “Hay una cierta discu-
sión y no hay un consenso de cuál sonido 
es el mejor. El sonido analógico o mecáni-
co, o el sonido digital del CD. Hay opinio-
nes a favor y en contra, no hay puntos en 
común. Lo que sí el sonido digital es muy 
homologador, en el sentido que elimina 
por arriba y abajo, o sea, quita de los agu-
dos y bajos convirtiéndose en un sonido 
plano. En cambio, la grabación analógica 
o de vinilo no, se distingue de forma más 

nítida el sonido. Algo más natural 
y no tan artificial 

como lo digi-
tal”.

formatos digitales, especialmente, el 
streaming. Frente a este escenario, no 
creo que el vinilo vaya a desaparecer, 
pero sí que su relevancia social va a fluc-
tuar en el tiempo en función de la res-
puesta de la industria musical, frente a 
las necesidades sociales. O sea, dicho en 
otros términos, cuando la gente pueda 
circular con mayor libertad -acorde a la 
evolución de la pandemia- no va a andar 
con una tornamesa bajo el brazo. Tam-
poco va a pasar tanto tiempo en la casa 
como para destinar, exclusivamente, a la 
escucha musical”.  

Opinión que coincide con los datos 
arrojados por ese mismo informe de la 
Riaa, el cual señala que las suscripciones 
a servicios de transmisión de pago, como 
Spotify y Apple Music, aumentaron en un 
24% el año pasado. Eso hace que la trans-
misión sea el formato de música domi-
nante, que representa más del 85% de los 
ingresos de la industria de la música. 

 
El rito de la escucha 

Para Francisco Correa, melóma-
no y dueño de la Disquería Pen-
quista, esa mencionada alza en 
ventas del vinilo en la época pan-
démica, es una realidad. El que-
darse más en casa y reducir algu-
nos gastos, dando espacio para el 
ahorro, ha repercutido de mane-
ra positiva en su emprendimien-
to. “De todo lo negativo que ha 
sido este período, las ventas de dis-
cos se han disparado, al nivel que hay 
una cierta escasez de algunos títulos 
debido al buen ritmo de la demanda 
versus la fabricación de vinilos, esto 
porque las fábrica en Europa están ce-
rradas. Me ha ido bien, ya que la gente 
está escuchando más en este formato , 
especialmente, el público joven. Esto se 
ha visto favorecido debido en gran par-
te al confinamiento, es decir, el estar 
más en casa se ha recuperado la escu-
cha del vinilo y también porque se ha 
gastado menos en algunas cosas cuan-
do uno está fuera de la casa. El retiro del 
10% igual gatilló que la gente se diera 
ciertos gustitos”, manifestó. 

Palabras que Rodrigo Pincheira, perio-
dista especializado en música, refuerza 
apuntando esa recuperación del reunir-
se a escuchar música, o sea, “se recupera 
una sociabilidad, la capacidad de reunión 
entorno a un objeto, que sería el disco. Un 
rito alrededor del vinilo”.  

A lo que añadió que “lo que fue en un 
momento una moda, estimulada por la 
industria cultural, ahora se volvió una 
práctica común, sobre todo dentro del 
público joven que no conoció la época 
dorada del vinilo. Es algo efectivo que se 
están vendiendo más vinilos que CD’s, lo 
que se está dando alrededor de todo el 
mundo”. 

El entendido en 
música y sus 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 
El hecho de estar más 

en casa ha recuperado y dado 
un cierto empuje a la escucha del 

vinilo, que si bien pasó su época dorada, 
nunca ha dejado de estar de moda. Es 

más, el año pasado en Estados Unidos las 
ventas de la música         en este formato 

superaron por primera vez -desde la década 
de los ochenta- al CD. La calidad en su 
sonido, mucho más “cálido” y auténtico 

que lo digital, también es lo que hace 
que hoy en día los fanáticos de la 

música lo busquen y 
prefieran.
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“Son momentos difíciles, eso lo sabemos todos, pero no abandonen el deporte, manténganse 
firmes, desarrollen y generen aprendizajes, y frústrense cuantas veces sea necesario. Finalmente, 

tendrán más herramientas para la vida”.

Paula Andrade, profesora Escuela Fútbol Femenino Concepción

#MeQuedoEnCasa

LOS MEJORES DE LA ÚLTIMA TEMPORADA

Votó todo el equipo de Deportes 
y hubo 7 nombres que tuvieron uná-
nime aprobación. Los otros, todos 
discutibles, como cada equipo ideal. 
Estos son los mejores de la tempo-
rada, sólo con los de la zona. 

 
Gustavo Merino: estuvo en to-

dos los partidos de Vial y fue el se-
gundo arquero menos batido de la 
serie con sólo 19 tantos en contra en 
22 partidos. Prenda de garantía y vi-
tal en los momentos en que Vial an-
duvo peleado con el gol y ganaron 
por mantener el cero atrás. 

 
Simón Ramírez: junto a Andía, 

los mejores laterales derechos de 
la liga y arma fundamental del ata-
que auricielo. Su ausencia se notó 
en el partido contra Colo Colo. Su 
paso por Portugal lo devolvió con-
vertido en un jugador con roce, ma-
duro y a los 22 años ya parece hecho 
para desafíos mayores. Marcó 3 go-
les y estuvo en 33 juegos. 

 
Kevin Hidalgo: fue el pilar de la 

zaga de Vial, incluso, cuando Ca-
rrasco todavía no se afirmaba. Anu-
ló a Vargas en el primer clásico y lo 
sacó de sus casillas. Bravo, bien ubi-
cado y valiente en los cruces. Sólo se 
perdió un juego y fue capitán cuan-
do no estaba Sanhueza. Temporada 
consagratoria. 

 
Nicolás Ramírez: partió en el 

club como un valor de proyección, 
pero formó junto a Tapia una tre-
menda dupla de centrales, la más jo-
ven del torneo chileno. Bueno por 
aire, simple por bajo y de pocos 
errores, muchas veces fue elegido 
como figura en las transmisiones 
televisivas y Reinaldo Rueda lo lla-
mó a sus microciclos. 

 
Leandro Díaz: importantísimo 

en el esquema de Acevedo y en el 
buen cierre con Balladares. Lateral 
izquierdo de gran recorrido que lle-
ga a ambos costados de la cancha 
como si nada y con claridad para 
terminar la jugada. Jugó 33 encuen-
tros, anotó 3 goles y a ratos termi-
nó como puntero izquierdo. A sus 
21 años, rechazó ofertas del exterior 
y suena en clubes grandes. 

 
Felipe Loyola: la gran revelación 

de la temporada. Llegó para sumar 
minutos como juvenil y, pese a to-
dos los cambios y gran plantel, na-
die pudo sacarlo. Pieza clave, pier-
nas jóvenes de un tipo que juega 
como si fuera un experimentado. 
Por varias fechas debió parchar 

Este es el once ideal 
del torneo 2020 sólo 
con gente de la zona

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

Manda Fernández Vial con 4 elementos, mientras que la 
UdeC y Huachipato aportan con 3. El mejor técnico también 
es de la “Maquinita”. Que comience el debate.

como central y también respondió 
a la perfección.  

 
Claudio Sepúlveda: es tan co-

rrecto que a veces no se nota mu-
cho. Es que se equivoca tan poco. 
Pero la zona media, la más irregu-
lar de Huachipato, parte por un Se-
púlveda que quita, se ubica bien y 
siempre es salida clara desde atrás. 
Estuvo en 32 partidos y, además, 
anotó en 3 ocasiones. 

 
Cristóbal Vargas: apareció en la 

parte final de la campaña lila y la 
pregunta era ¿por qué no llegó an-
tes? De los pocos que aportaron 
fútbol en un equipo que siempre se 
saltaba la zona media. Volante de 
salida limpia y buen pase, que no 
pudo estar en el desastre ante Valle-
nar. Marcó un gol. 

 
Kevin Harbottle: apagado en la 

“Era Garcés” y una bomba en la “Era 
Rojas”. Ahí se transformó en capitán 
y goleador (9 tantos) de un equipo 
que le faltó poco para el ascenso. 
Para el recuerdo, los dos goles a D. 
Concepción y el tanto desde mitad 
de cancha en Santiago. De borrado 
a capitán y figura. 

 
Juan Sánchez Sotelo: no es de 

dobletes ni tripletes, es un goleador 
regular y confiable, incisivo. Un tipo 
que necesita una o dos para marcar. 
No más. Fueron 15 goles en 30 par-
tidos y no siempre con muchas asis-
tencias claras. 

 
Cecilio Waterman: cuando la 

UdeC no caminaba, siempre marcó. 
Jugaba arriba y no sólo era anota-
dor: aguantaba, habilitaba bien y 
terminó lleno de confianza. Fueron 
16 tantos en un año inovidable.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de los puntos en juego 
obtuvo Claudio Rojas, de 
Fernández Vial, el mejor DT 
de la zona durante 2020.

por ciento
75

Gabriel Castellón, Ignacio 
Tapia, Gabriel Vargas, 
Alejandro Camargo, Ignacio 
Tapia y Jeri Carrasco.

Otros que 
sumaron votos

Gustavo Merino

Simón 
Ramírez

Kevin 
Hidalgo

Nicolás 
Ramírez

Leandro  
Díaz

Felipe  
Loyola

Claudio 
Sepúlveda

Cristóbal 
Vargas

Kevin 
Harbottle

Juan  
Sánchez

Cecilio 
Waterman

DT: Claudio 
Rojas
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La UC recibe hoy a la UdeC, 
pero debutó ayer cayendo 
85-83 a manos de Español 
de Talca.

Su rival partió 
con derrota

VENCIÓ A LOS LEONES POR UN CÓMODO 94-76 EN QUILPUÉ

Este equipo auricielo genera gran 
expectativa. Con la base del elenco 
que vio cortada su sólida trayecto-
ria antes de pandemia, el regreso de 
los históricos Arteaga y Marechal, y 
la incorporación más reciente de 
DeMarco Owens, que llegó, se vistió 
de corto y empezó a producir bajo 
el aro. Con todo eso, pero sobre todo 
con una comunión entre el equipo 
y su gente. Con la vuelta al sello uni-
versitario que un día los tuvo en la 
cima indiscutida. El básquetbol de 
la UdeC ilusiona y en su debut en la 
LNB 2021 fue hasta Quilpué y aplas-
tó a Los Leones por un inapelable 
marcador de 94-76. 

La brega se definió muy tempra-
no. El primer cuarto aún parecía 
ser para lado y lado, aunque la visi-
ta se mostraba fuerte en defensa y 
con alternativas para anotar con 
sus distintas variantes. En ese arran-
que, la mejor mano era Lino Sáez, 
que terminaría con 11 puntos. 

Pero ahí se precipitó el aluvión 

Aplastante debut de la UdeC y  
una cara nueva: Owens de pivote
Definió todo en el segundo cuarto, 
donde ya lucía 29 puntos de ventaja y, 
luego, aprovechó de rotar su buen 
plantel. El equipo de Cipriano Núñez se 
mostró contundente y esta tarde espera 
repetir en Las Condes ante la UC.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

nutos para la siguiente producción: 
12 puntos, 6 rebotes y 5 asistencias. 
Completito. 

Como sea, los números más im-
portantes fueron para Silva con 21 
puntos, 10 rebotes y 4 asistencias, 
en tanto que su socio Lauler fina-
lizó con 15 puntos, 8 rebotes y 4 
asistencias. El cuadro de Patricio 
Miranda no fue rival para esta de-
mostración de poderío y sólo 
pudo responder con los 21 puntos 

de Carrión y los 16 de Rojas. 
 

Owens de titular 
Tiene 24 años, mide 2 metros con 

3 centímetros y viene de jugar en 
Colombia y antes en Argentina. De-
Marco Owens, nació en Missouri y 
debutó con la UdeC en Quilpué, en-
trando como titular.  

Jugó 25 minutos, principalmente 
en los dos primeros cuartos, y ter-
minó con 10 puntos, 4 rebotes y un 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

universitario para irse al descanso 
con 29 puntos de ventaja, en un pe-
riodo donde los locales -dondea ra-
tos Ignacio Carrión iba solo al aro- 
apenas pudo marcarle 10 puntos. 
Diego Silva y Evandro Arteaga se 
desataron y Carlos Lauler aportó, 
como de costumbre, en todos los 
departamentos. 

De ahí para adelante, fue cosa de 
rotar, con Silva y Lauler como los 
únicos que más minutos inscribie-
ron en su planilla. Si había algunos 
que debían entrar de a poco, fue el 
partido perfecto para aquello. Arte-
ga consiguió 15 puntos en sólo 25 
minutos en cancha, mientras que a 
“Lalo” Marechal le bastaron 23 mi-

Volvió el atletismo con 5 podios locales
y en su primer día, con cua-
tro pruebas, entregó 5 po-
dios y 2 primeros lugares a 
los deportistas del Biobío. 

En 10 mil metros planos 
damas, la ganadora fue Gi-
selle Álvarez (Décima Re-
gión), seguida de Margarita 
Masías (Biobío). Completó 
el podio Melisa Godoy (Se-
gunda Región). 

En la misma distancia, 
pero varones, el ganador 
fue David Banderas (Segun-
da Región), secundado por 
Ricardo Rojas (Décima Re-
gión), mientras que Diego 
Insunza (Biobío) remató 
tercero. 

FOTO: HUGO CRUZ / MUNICIPALIDAD DE CORONEL

En 1.500 planos damas, 
Biobío se adjudicó oro con la 
llegada triunfadora de Josefa 
Quezada, seguida de cerca 
por la lotina Paulina Burgos 
y tercera fue Paulina Saave-
dra, de la zona más austral 
del país. 

En tanto, los 1.500 varones 
quedaron en manos de Al-
fredo Toledo, de Los Ánge-
les, escoltado por Esteban 
González y Juan Peña, am-
bos de la Quinta Región. 

La acción continuará esta 
mañana con los 5 mil metros 
planos, 3 mil obstáculos y 
800 metros planos. Ambos 
en damas y varones.

par de asistencias. En la liga colom-
biana venía de promediar más de 16 
puntos por encuentros, poco más 
que en Argentina. 

La acción continúa esta tarde (19 
horas) con el elenco de Cipriano 
desplazándose hasta Las Condes 
para hacer frente a la Universidad 
Católica.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
INSTITUTO CHILENO NORTEAMERICANO DE CULTURA DE 

CONCEPCIÓN 
 

Primera Citación 
Asamblea General Extraordinaria de Socios 

 
De conformidad a lo establecido en los artículos 13, 15, 16 y 32 letra 
d) y 34 letra d) de los Estatutos, citase a los señores socios (as) del Instituto 
Chileno Norteamericano de Cultura de Concepción a Asamblea 
General Extraordinaria, en Primera Citación, para el día miércoles 17 
de marzo de 2021, a las 19:00 horas, a través de la Plataforma Teams, 
con el objeto de tratar las siguientes materias: 
 
1.- Aprobación del Acta de la Asamblea General Extraordinaria de 21 
de agosto de 2019. 
 
 2.- Cuenta del señor Presidente. 3.- Proposición enajenación de 
inmueble del edificio sede. 
 
MANUEL LAGOS ESPINOZA                OCTAVIO ENRÍQUEZ LORCA 
       Secretario                                                          Presidente

El atletismo volvió oficial-
mente ayer con el Campeo-
nato Nacional de Fondo y 

Medio Fondo. El evento, que 
continúa hoy, se realiza en el 
Estadio Federico Schwager 
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Román

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 854

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 256

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO


	28.02.2021_CONCE-Conce-1
	28.02.2021_CONCE-Conce--2
	28.02.2021_CONCE-Conce--3
	28.02.2021_CONCE-Conce--4
	28.02.2021_CONCE-Conce--5
	28.02.2021_CONCE-Conce--6
	28.02.2021_CONCE-Conce--7
	28.02.2021_CONCE-Conce--8
	28.02.2021_CONCE-Conce--9
	28.02.2021_CONCE-Conce--10
	28.02.2021_CONCE-Conce--11
	28.02.2021_CONCE-Conce--12
	28.02.2021_CONCE-Conce--13
	28.02.2021_CONCE-Conce--14
	28.02.2021_CONCE-Conce--15
	28.02.2021_CONCE-Conce--16
	28.02.2021_CONCE-Conce--17
	28.02.2021_CONCE-Conce--18
	28.02.2021_CONCE-Conce--19
	28.02.2021_CONCE-Conce--20

